510595

350 X 250.







# EL SOCIALISTA

SEMANARIO DE DIVULGACION DOCTRINARIA

Precio \$ 0.40

DIRIGE

Eduardo Rodríguez

DIRECCION Y ADMINISTRACION SUCRE 318

AÑO I

Antofagasta, Sábado 24 de Agosto de 1940

No. 1

Nuestra palabra de hoy

## Palabras iniciales

NACIMOS modestamente tal como nació nuestro grande y poderoso Partido. El ropaje material en que sale envuelta nuestra voz nos indica el grado de fuerza de nuestras convicciones y la fe profunda que nos anima en nuestro destino. Hemos sido señalados por la Historia en un momento difícil para enmendar rumbos y señalar métodos nuevos de lucha, y creemos sinceramente haber cumplido leal y honestamente con nuestro deber: el que nos aeñalan las condiciones concretas, sociales y económicas de Chile, y, por lo tanto, el haber sabido defender siempre las posiciones económicas y políticas del trabajador manual e intelectual.

No solo pretendemos ser un vocero de nuestro Partido. Siempre en la lucha nuestro interés se confunde con el de la clase trabajadora, de manera que interpretaremos en nuestras columnas el sentimiento de una masa que cada dia toma más conciencia de su rol social. Nacimos a interpretar estos anhelos en una hora bestial del camino humano cuando las fuerzas del Mal, personificadas en un hombrecillo tanto más sinjestro, cuanto más ridicula es su figura física y más torva es su conformación espiritual, han desencadenado en el mundo una guerra atroz.

Pero la América vigila y dentre de la América el Partido Socialista, con su fe y con su esperanza. Es una hora de lucha y no de vacilaciones. Nuestro Partido está de pie y con el todos los hombres libres de estas tierras.

Salud, a todos Uds, camaradas de la Revolución Socialista!

# ¡Atención Socialistas!

Con motivo del emocionante recuerdo que la Federación de la Juventud Socialista hará nacional mente del mártir de la juventud proletaria, camarada Héctor Barreto, el deber de todo socialista es cumplir exactamente y con toda puntualidad y disciplina las consignas que el P S, y la F J, S, darán para toda la Provincia.

Ningún socialista quedará sin rendir su más revolucionario homenaje al símbolo de la juventud explotada de este país y de América.

Barreto, como muchos otros militantes del glorioso Partido Socialista que fundara Eugénio Matte, murio luchando valientemente y sin desmayar jamás contra el fascismo y la reacción y aportando su concurso enorme pero modesto a la causa del pue-

Nuestra adhesión a este homenaje significará estar incansable y auténticamente con el pueTemas de actualidad

# Posición del Partido Socialista frente a la Guerra Mundial

La actual guerra mundial, es gica s la vez: ésta como vonsecuencia de aquella y ambas reaccionando la una sobre la otra. Inter-imperialista en el sentido de que tanto Alemania como Italia luchan por lograr lo que ellos llaman «espacio vital- para colocar la densisima población que contienen sus es-casos y pobres territorios nacionales, y nuevas zonas de influencia para su comercio y nuevas regiones en los continentes sometidos de donde poder extraer las materias primas para sus industrias. Inter-ideológicas desde el momento en que la lucha está trabada en dos con-ceptos diferentes de Gobierno, de organización, de cultura, del arte, en una palabra, entre dos conceptos diferentes de la actitud del hombre frente a la Vida Esta guerra tiene mucho de las antiguas contiendas religiosas de los siglos XV1 y XVII; de ahi su crueldad la que determinarà el aplastamiento definitivo de cualquiera de los contendientes.

En principio el triunfo de cualquiera de las dos aglomeraciones de potencia en lucha no resuelve favorablemente nuestras espectativas de determinar la revolución socialista. Nuestra posición lógica sería, por tal motivo, la de una neutralidad absoluta mantenida por el deseo de ver producirse un quebrantamiento de la estructura social de los países europeos que trajera el estallido de la revuelta y la iniciación de una ola revolucionaria en el mundo que facilitará el triunfo del proletariado chileno.

Sin embargo, ni el espíritu de nuestra doctrina ni el impetu de lucha de nuestro Partido, permite en las actuales circumstancies adoptar una actitud quielista, de dejar hacer. Debemos mirar con frialdad la realidad y ver de que lado está la conve-

niencia del pueblo que es la conveniencia de nuestro Parti-

A pesar de la relativa lejania de los campos de batalla, nuestra posición estratógica, nuestras materias primas, esanciales para una guerra, y nuestros debilismos medios de detenas, deben hacernos preveer la posibilidad de atraer las ambiciones de cualquiera de las potencias imperialistas La solución a este problema está en plantear esta pregunta: ¿cuál de los dos imperialismo en lucha es menos peligroso? La repuesta, observando la realidad brutal que nos circunda, no admite vacilaciones.

Entre estos imperialismos el más peligroso es el nacista, que no se contenta con la sola infiltración económica, cultural y en cierto modo política, sino con la dominación total, esto es, con un concepto racial y totalitario. Además el Nacismo, entre otros objetivos tiene el de una lucha a muerte contra los Partidos de orientación marxista.

La posición de nuestro Partido en este aspecto es nítida y
fuerte: lucha implacable contra
el Nacismo y sus aliados nacionales, las Quintas Columnas fantasmales pero efectivas en un
momento dado, y los Pertidos
Nacionalistas orientados y financiados desde el extranjero, como los Vanguardistas, los Nacionalistas, los Nacional-fascistas, etc.

De manera que nuestra linea frente al corflicto europeo a una acción realista de defensa común entre todos los países de América Latina y la iniciación de un tipo de relaciones con EE. UU. sobre la base de un plano de iguaidad y respeto. Todo lo demás es hojaresca destinado a ocultar muniobras contra nuestro régimen democrático y nuestra soberanía.

Si eres socialista de verdad coopera disciplinado con los dirigentes.

## Heetor Barreto

«Vengo a llenar el puesto que ha dejado Bastias», «Vengaré la muerte de ese camarada asesinado por los nacistas»:

Estas palabras fueron la presentación más sincera de su estado de animo al ingresar a nuestros cuadros de lucha. E indudablemente fue un ejemplar militante, puso al servicio de la juventud y al servicio del pueblo, todos sus conocimientos intelectuales; todo su enorme bagaje de dinamismo y fe revolucionaria. Tenia fé en los destinos de ésta tierra por que creía en la pureza política del asalariado, y por que ansiaba para nuestra patria días mejores.

Sentia en carne propia las miserias que persiguen a nues-

tra clase.

Estudiaba leyes, pero como hijo de familia humilde, no tenía dinero pera costearse sus estudios, para mantenerse y mantener su familia trabajaba de noche, y ese tiempo precioso que el lograba restar a sus múltiples ocupaciones, se los daba a nuestra querida organización.

Y tenía apenas 19 años... era aún un muchacho, pero su cultura su valor intelectual, ya lo hacían figurar destacadamente en publicaciones de gran pres-

tigio.

Su literatura era humana, profundamente humana, para los que leiamos sus obras ya habia dejado de ser una promesa, era una realidad.

Asi fue Barreto, un gigante de la acción, un genuino representante de la moral revolucionaria de nuestra juventud.

Más llego el dia fatídico. Fué un 23 de Agosto cuando la muerte disfrazada con el ropaje bestial de un nacista, eligió su

victima.

Y tuvieron el cuidado de elegirla bien, por qué Barreto sig-nifica para ellos una trinchera contra sus salvajes instintos de hienas ávidas de sangre humana. Ya en Concepcion se habian ensañado con otro de nuestros camaradas, BASTIAS, al que ase sinaron a balazos en su propio domicilio. Así estaban empezando estos asesinos su obra desvastadora, y para escarnio precornizaban ser los «Salvadores de la Chilenidad» «Salvadores ellos? || Que sarcasmo!! cuando apenas son los émulos de un tirano denominado HITLER y de un régimen retogrado, verguenza de la civilización.

La madrugada del 23, cuando la aurora empezaba a ahuyentar somi ras de la noche estos krumiros llegaron al café de la calle San Diego «El VOLGA» ahi estaba Barreto, tranquilo sirviendose una taza de humeante café, lo provocaron, discutio serenamente con ellos, sus palabras cálidas, vigorosas, llenas de verdad incuestionable, no pudie-ron ser contestadas. Para esos irrazonables la verdad no existe ni existiră jamás. Lo agredieron, él les hizo frente, estaba desarmado, pero era todo un hombre, estos entonces al verse físicamente incapaces, retrocedieron, y el más canalla saco un revolver, disparó, unas balas hicieron impacto en el vientre, Barreto

Las hordas criminales los enemigos del progreso y de la cultura huian cuando recién la Ciudad empezaba a despertar. La indignación más enorme

La indignación más enorme demostró la clase proletaria por éste nuevo asesinato de los nacistas criollos, pero se dejo a la justicia el castigo de estos malhechores.

Desgraciadamente la impunidad permitida por el régimen imperante en aquella época, dejó a estos cobardes sin castigo.

jó a estos cobardes sin castigo.

La Federación de la Juventud Socialista, perdió en esa ocasión a uno de sus valores revolucionarios, pere sólo lo perdió materialmente, ya que su ejemplo ha perdurado en nuestra muchachada, su valor y sus palabras son el mejor emblema para nuestra lucha en pos de nuestros ideales. Barreto dijo... «El color de la sangre no se olvida», y nosotros hemos dado la prueba de que no lo olvidaremos.

Siete camaradas nuestros han caido, ... todos revolucionarios, todos jovenes, todos integros y con su ultimo des o pintado en sus pupilas: Felicidad para su patria, Justicia para el pueblo.

Siete camaradas nuestros han caido, pero nuestro ánimo de lucha surge cada vez más tuerte, más puro. Y donde se halie un NACISTA CRIOLLO O EXTRANJERO con sus pretensiones inicuas de provocar al pueblo, atentando contra nuestra soberania, encontrara la Juventud de Barreto sirviendo de Barricada a sus apetitos bastardos, y en defensa del pueblo, la libertad, la cultura y la civilización.

Sigamos adelante camaradas de la gloriosa Juventud Socialista,...que el espíritu de nuestros mártires nos guie, para limpiar de nuestro suelo LAS IMPUREZAS NACISTAS.

Secr. Seccional F. J. S Pedro de Valdivia

# Posición Internacional del Partido Socialista

1º—El P. S. reafirma el caracter americano de su política internacional, establecido en su declaración de principios y señala conjuntamente el carácter inter-imperialista del conflicto europeo desencadenado por las

potencias fascistas.

2º. Reitera la necesidad de defensa del régimen democrático en contra de la penetración fascista y nacista, cuyo régimen de dominación y dictadura, todos los pueblos americanos tienen el deber de impedir que se trasplante hasta nuestro continente. En este sentido declara que proseguirá la más energica lucha contra el fascismo y nacismo y contra las pretensiones dictatoriales de los elementos reaccionarios coludidos en Chile como en otros países de América con escs regimen nefastos.

3º.—La lucha del fascismo y nacismo supone a la vez la imperiosa necesidad de perfeccionar las instituciones democráticas en forma de que todos los Gobiernos americanos sean la auténtica expresión de las mayorías populares.

4°.—Plantea la necesidad de la unión solidaria de todos los países latino americanos en defensa de la integridad de nuestro Continente contra la penetración nacifascista, a la vez que de entendimiento, en un mismo plano de soberania, con el pueblo norteamericano. El acercamiento mas estrecho entre los pueblos del norte y sur américa deberá basarse en relaciones de reciproco respeto y beneficio común, libre de cualquier pretensión imperialista.

5º.—El P S. reafirma el principio de libre determinación de los pueblos y el derecho de darse democráticamente el Gobierno y la orientación politica más conveniente a sus intereses soberanos. Ningún otro
país ni Gobierno puede, por tanto, inmisculrse en la vida politica o económica de los países

de América.

### El país necesita de disciplina económira

«Cada uno debe trabajar para el país, para Chile, y no impulsado por la vanidad del que hace un trabajo de ratón.

\*Hay que coordinar y responsabilizar a cada Ministerio o funcionario.....

«El país necesita disciplina política y social y no conseguiremos ni una ni otra si no se establice una disciplina económica previa.

«Los Secralistas estamos contentos porque her os luchado y seguiremos haciendolo en pro de la coordin c on de las funciones del Estado y la primera es la econômica.

OSCAR SCHNAKE
Ministro de Fomento

## Palabras sobre disciplina

¿En qué se apoya la disciplina del Partido revolucionario del proletariado? ¿Cómo se somete a prueba? ¿Cómo se refuerza?

En primer lugar se apoya en la conciencia de la vanguardia proletaria y en su adhesión absoluta a la Revolución, en su espíritu de sacrificio, su firmeza. En segundo lugar, esta disciplina se apoya en la habilidad que tenga esta vanguardia para ponerse en contacto con las grandes masas trabajadoras, en primer término con la masa proletaria, y tambien con la no proletaria (la intelectual) para aproximarse y fundirse con ella. En

tercer lugar, en el acierto de la dirección política realizada por dicha vanguardia, de su estrategia y de su tactica política, a condición de que las masas mismas se persuadan por propia experiencia de dicho acierto.

Pero estas condiciones no pueden surgir de golpe y porrazo; son unicamente el resultado de un trabajo prolongado y su elaboración se ve facilitada si setiene una teoría revolucionaria justa, que no es un dogma, sino que se forma definitivamente en estrecho contacto con la práctica de un movimiento electivo de masa y realmente revolucionaria.

(Pasa al frente)

#### VIDA INTERNA

#### Una hija del pueblo, Luisa Esther González

Tiene la estampa de la gente del norte: morena y recia. Esta impresión se abonda al hablar con ella: es también macicez de espíritu, reciedumbre de convicciones la suys. La abordamos saliendo de una concentración de la Acción de Mujeres Socialistas.

— Hace mucho que milim? —Îngrese al Partido Socialista el año 1935. Ahora soy secretaria de capacitación y cultura de la Seccional Antolagasta. He venido a perfeccio-narme, siguiendo los cursos de capacitación que auspicia la A. M. S.

Es cada dia más urgente la necesidad de instruir a la mujer, sobre todo a la mujer del pueblo, que trabaja tanto o más que el hombre, para sostener a los hijos. Hay que terminar con la injusticia social que significa el menosprecio del trabajo femenino y los atropellos de que es victima la mujer por parte de los patrones.

Basta citar el caso, tan frecuente de la mujer encinta que trabaja, agotando sus energias,

#### PALABRAS ... (Del frente)

Y si los bolcheviques obtuvieron este resultado, (se refiere a los años 1907 al 10 cuando el zarismo destruyó toda la obra revolucionaria), fuè porque denun ciaron y expulsaron sin pieded a los revolucionarios de palabras, a los demagogos farsantes (estilo Codoy Urrutia, nota de la redacción) obstinados en no comprender que hay que saber retroce-der a veces, que es obligatorio aprender a actuar en los Parlamentos y Gobiernos más reaccionarios, en las organizaciones sindicales, aun en las más reaccionarias

"El Partido de las masas tra-bajadoras se ha ido fermando y templando en largos años de lucha con ese revolucionarismo pequeño-burgués, que roza con el anarquismo o que se ha to-mado algo de él. Los marxistas han establecido de un modo categórico, y la experiencia de todas las revoluciones le ha demostrado, que el pequeño propietario, el pequeño patron, el profesional sin clientela, que sufre bajo el capitalismo una presión continua y muy a menudo un empeoramiento brusco en sus condiciones de existencia que lo lleva a la ruina, adquiere fácilmente una mentalidad ultra-revolucionaria, pero que es incapaz de manifestar firmeza, espiritu de organización, disciplina constante en la lucha.

hasta el último instante, por desconocer las leyes pertinentes a su estado y por el interés egoista del patron.

- ¿Qué salario entro ganando? - Una compañera y yo fui-mos las primeras mujeres que llegaron a trabajar a esa labri-ca. Los hombres se burlaban de nosotras, creyéndonos incapaces de realizar el trabajo que se nos encomendo. Eramos encajonadoras y debiamos levantar cajones vacios que pesaban 12 kilos. Nos pagaban cuatro pesos al dia: la mitad que a los hombres.

-Era duro al principio, pero nos fulmos acostumbrando. Después llegaron más mujeres Entre ellas una muchachita muy joven, que tendria 16 años a lo más... La pusieron a manejar una maquina moledora enorme, adonde se echaba la masa em-pujando con la mano Ahf se le quedó, a la pobrecita la mano izquierda y más de la mitad del antebrazo triturado entre los cilindros Los nervios le colgaban como hilachas del brazo

Nos describe la escena con

un realismo patético

-Pero la indemnizarian-in-

sinuamos. La ley...
—Si, yo tenia mis sospechas de que era prohibido ocupar menores en trabajos peligrosos, pero apenas abri la boca me tacharon de revolucionaria y por poco me despiden. Estas y otras cosas que he visto me hi-cieron comprender la necesidad de luchar por una sociedad mejor organizada en que la mujer ocupe el mismo nivel que el hombre y goce de los mismos derechos, pues bastante ha de-mostrado ya que estan capaz

De la revista Que hubo» de Santiago.

#### Militantes de la Seccional «Eugenio Matte Hurtado» expulsados por divisionistas

Alfredo Fernández Cajales, Fortunato Guijórrez Ortiz, Armando Fuentes Montecino, Dio genes Valdés Barrios, Evaristo Escobar Silva, Ricardo Urrutia Méndez, Juan Funes Echeverria, Juan Cartaxo Manriquez, Tomás Vallejos Cande, Adolfo Morkon Palma, Josè Plaza González. Amanda Bravo Figueroa, Maria A. Donoso de Cordero, Maria E. Torres de Avendaño, Amandina Vres de Trigo, Virginia Arcaya de Fúnes, Lino Tejada Moreno, Jorge Larres Vernal, Ernesto Hidalgo Diaz, Lucindo Saavedra Sanchez, Pedro Cisterna Guzman. Eduardo Cordero Cordero, Arturo Heredia Ramirez, Pedro, Lopez Lopez, Marcelino Vallejos Briceño, Pedro Elgueta, Ramon Pizarro Cantuliano, Guillermo Vera Opazo, Agapito Valenzuela Andu-

gar, Eudocia Fernandez Alfaro, Asunción Plaza vda, de Astorga, Filomena Lopez Rodriguez Celeste Astorga Reyes, Zoila Araya de Pardo, Luis E. To-

rres, Olga de Larrea. Belisario Avilés, Carlos Cordillo Gordillo, Antbal Granado Cortes, Osvaldo Granado Gallardo, José E. Valenzuela San Martin, Carlos Cerda Contreras, Osvaldo Arán Letelier, Luis Rojas González, Gustavo Ríos Monsabre, Tomás Orellana Leteliar, Victor Monardes Fuenzalida, Gilberto Lopez Jiménez, Odilia Tapia Contrevas.

Por otras causas

Rubén Villarrroel Humberto Hansen Lopez, Valentin Flores, Juan Diaz Valencia, Luis Hu-

#### Mititantes de la F J S expulsa dos por divisionistas

Santes 2-o Lobes Villalobes, Pedro J. Moya Moya, Guillermo Ortiz Ramirez, Armando Pardo Legrand, Carlos Hernandez, Juan Rubio Rojas, Rodrigo As-torga Plaza, Victor Ardiles, Teobaldo Requema, Oscar Caro, Ju-lio- Lillo Salazar, Victor Jara Rodriguez, Gonzálo Avendano, Alfredo Rodriguez Donoso, Augusto Grospellier, Oscar Villa-lobos, Edmundo Gutierrez, Edmundo Astorga Plaza, Manuel Cereceda, Luis Caro.

Ampliado de Organizaci n

Para el 8 del próximo mes de Septiembre se ha citado a un ampliado regional a celebrarse en esta ciudad con el exclusivo objeto de ocuparse de la organización del Partido a traves de toda la region. En sus últimas sesiones ordinarias y extraordinarias el Comité Regio nal se ha estado ocupando con viva atención de los numerosos defectos de que adolecen nuestros cuadros de militantes dirigentes to que hace necesario proceder con toda rapidez a un realizate de los mismos y a través de una autocritica socialista, llegar a obtener soluciones a este grave problems que al Partido se le presenta en la provincia.

A este ampliado seran citados

los camaradas secretario seccional, secretario sindical y el de organización y control. La se-cretaria del C Regional ha Regional ha despachado ya una circular dando a conocer la convocatoria a este Ampliado y las materias que en él se van a tratar, de modo que las respectivas Seccionales tengan tiempo suficienpara presentar sus trabajos v preparar la venida de los dirigentes va nombrados.

En nuestro proximo número insertaremos la tabla a tratar. al mismo tiempo que daremos mayores detailes sobre esta importante asamb es provincial del Fartido.

#### Advertencia a todas las Seccionales

Nuestro periodico se financia exclusivamente con fondos ero gados por la militancia, y suerte futura depende tembién exclusivamente de la cooperación que presten los camaradas Nadie debe dejar de comprarlo y todos se deben de esforzar en propagarlo entre sus relaciones y circulo de trabajo, Cada Seccional debe cumplir rigurosa-mente con el compromiso sagrado de cancelar oportunamente el valor de los periodicos que se le envian. Un atraso en mesar el dinero significa para nosotros un serio problema que entorpece la buena marcha de nuestro vocero.

Estableceremos un premio de estimulo para aquella Seccional que mejor cumpla con este deber; y para aquellas reacias en complirlo, suspenderemes of envio del periodico a manera de sanción.

Toda correspondencia relativa a información s o colaboraciones debe ser dirigida al director, camarada Eduardo Rodríguez, casilla 127, o Da maceda 242; y los giros y envios de dinero a la camarada ad ainistradora, Raqual Gutiérrez, a la misma di-

#### Graves abusos de un empleado de Chuquicamata

Los camaradas de Chuquienmate han hecho llegar hasta nosotros una grave denuncia y que se celiere a las actuaciones atrabiliarias de un empleado de ese mineral llamado Tomás Hugues, de nacionalidad argentina. daro las ha emprendido ahora contra nuestros camaradas que tienen la desgracia de trabajar en la sección que él dirige y que es la de Transportación en mina, hostilizandolos en trabajo, transficiendolos a otra sección donde tienen que trabajar en peores condiciones o cancelándolos simplemente. El tranjero ha llegado al extremo de declarar en público que no dejará un solo socialista en su Seccion, sin importarle para nada la capacidad y comporta-miento del obrero. El becho de que sea socialista constituye para este nuevo Himmler criollo motivo bastante para reventar a un trabajador.

Este denuncio ha llegado ya conocimiento del camarada Intendente de la provincia, del Regional y del C. C. del Partido. El C. Regional la enviado un telegrama al Ministro del Inte-rior dándole cuen a de esta situación y de los peligros que entranaria para la tranquilidad de las facuas del mineral el no ponerle pronto atajo.

# Declaraciones del Diputado Vicente Ruiz frente a la huelga maritima

El arbitraje propuesto por los obreros encontró la más sería resistencia por parte de los patrones.—
El aumento del 10 por ciento aceptado por los obreros está por debajo del alza del costo de la vida.—
Los patrones quieren tener las manos libres para las represalias.—El decreto extemporáneo del

Ministro del Interior es un peligro para los movimientos obreros

Uno de los movimientos huelguisticos que mayores proporciones ha tenido en estos últimos tiempos en esta ciudad, ha sido el de los marítimos, no tanto por el número de obreros que han paralizado sus labores cuanto por los cuantiosos intereses económicos que han estado en juego.

Sabido es que debido al alza siempre creciente de los costos de vida, el poder adquisitivo de nuestra moneda ha disminuido enormemente, y esto ha obligado a los obreros de todo el país, ha recurrir al único medio que tienen a su alcance para nivelar, en la misma proporción, sus salarios, y entonces se han visto en la necesidad de presentar a sus patrones, piego de peticiones de carácter economico y mejorar de este modo sus jornales y esto y no otra cosa han hecho los obreros maritimos de Antolagesta.

Como siempro, estas peticio-nes, que las considero de extricta justicia, han merecido la mis-ma respuesta, que todos los patrones e industriales tienen para estos casos. No podemos acceder a lo que los obreros solicitan, pues los negocios, están cada día más malos, los impues-tos nos «gotan de tal manera, que dentro de poco nos veremos obligados a paralizar nuestras industrias. Pero, no dicen ellos, aceptamos que se designe un árbitro, que estudie la situación de la industria, para ver si las utilidades darian un margen, que les permitiera aumentar los salarios de los obreros. Y cuando estos arbitrajes han sido propuestos por los obreros, o por las autoridades del Trabajo, encuentran la más seria resistencia de su parte. Si analizamos algunos arbitrajes, tendremos que en su mayoria, han dado la razón a los obreros, y sin ir más lejos, el del General don Julio Carvallo, quien sirviendo de árbitro en un Conflicto Colectivo de estos mismos gremios maritimes, que hoy se encuentran en ine ga legal, diera en aquella oportunidad un 27% de aumento más una Asignación de Hogar de \$ 80. Y en aquella opor-tunidad, al igual que hoy, los señores Armadores, sostenian también que era imposible au-

mentar los salarios de los obreros. Debo agregar, que hasta hoy la Empresa del Ferrocarril de Antolagasta a Bolivia, no les ha pagado esta asignación a los obreros «Galleros» que le trabajan, pese a la «aclaración que posteriormente luciera el señor Carvallo, de cuales eran los que se considerarian «Galleros».

Bien, hoy quiero, aprovechar la oportunidad que me brinda el semanario EL SOCIALISTA para hacer un ligero análisis del actual movimiento maritimo, las causas que a mi juicio, han dificultado su soluçión, la actitud de intransigencia mantenida por los industriales, sus motivos y probables finalidades.

Una vez que todos los sindicatos marítimos discutieron con sus patrones sus pliegos de pe-ticiones, y al no llegar a ningún arreglo directo, la Inspección Provincial del Trabajo, declaro terminado el trámite de Conciliación, lo que dejaba en liber-tad à los obreros, de acuerdo con las disposiciones legales vigentes, para declarar la huelga. Fué invitado entonces, por el señor Ministro del Trabajo, un representante de los obreros y otro de los patrones a Santiago, para buscar por medio de sus buenos oficios, una solución al impase. Después de varias e inútiles reuniones, los patrones, ofrecian un 5", de aumen-to; posteriormente accedieron a un aumento de un «diez por ciento». Un sindicato aceptó este ofrecimiento, pero no asi los otros, dadas sus condiciones y modalidades del trabajo, sus sa-

A objeto de que puedan formarse un juicio completo los lectores de EL SOCIALISTA, de la justicia de las peticiones de los obreros y de las razones que les asistian quiero agregar, que, de acuerdo con una cláusula estipulada en el Fallo del General Carvallo se establecia que, cada seis meses se harian revisación de los costo de vida, tomando como bases las estadisticas del Banco Central. Establecida el alta, se aumentarian proporcio-

larios término medio son mucho

más bajo, lo que justificaba un

mayor aumento. Pero a petición

especial del Gobierno, por intermedio del Ministro del Trabajo,

accedieron a aceptar el aumento

nalmente los salarios. En la acaquellos armadores que están en tualidad, el alza de costo de vida, têrmino medio de los seis meses de este año, es de 17 puntos y fraccion, lo que significaba un aumento de los salarios de 12,6%. Pero como esto ya es una norma establecida, que sólo los obreros no tienen derecho a mejorar sus condiciones de vida de trabajo, ni siquiera a vivir como seres humanos, han tenido que acceder a la intransigencia de los patrones y para no crearle dificultades al Gobierno, aceptando el aumento pronuesto.

Posteriormente, nos ha sorprendido a todos, que en las bases propuestas para finiquitar el
arreglo, se haya estipulado por
parte de los patrones, un punto
en que se «reservan el derecho
de disminuir gente». Los obreros estiman que este punto tiene
muella gravedad y que encierra
la facultad que los patrones tendrian para tomar represalias, que
no otra cosa significa esto, y en
este punto al paracer insignificante, estriba toda la dificultad
para solucionar el impase.

Y ésto me ha merecido a mi, serias dudas y también la necesidad de hacer un estudio de él. ¿Qué hay detrás de esta exigencia? ¿Qué pretenden los señores industriales? ¿Estará la famosa «Quinta Columna» entrabando la solución de este conflicto?

Tres puntos me merecen algunas consideraciones, dada la intransigencia de los patrones y ellos son:

1.0 La composición de la Cámara Central de Comercio, Departamento de Navegación.

Sabido es que en ella participan representantes de todas las compañías de vapores y de to-das las nacionalidades. Hoy por hoy, sólo hay dos compañías extranjeras en situación de hacer el transporte de mercaderías con el exterior. Las otras no pueden o no cuentan con los medios que les permita hacerlo. Pero, los representantes de estas compañias, so pretexto, de que cualesquier alza les afectaria en el futuro, defienden con todo ardor este aumento. Pero esto se pone más sujestivo, cuando el aumento del 10 por ciento está concedide ya y aceptado por las partes. ¿No será un mal entendido deber de solidaridad de situación de hacer el comercio? ¿Hasta donde puede beneficiar a unos y perjudicar a otro, de los bandos en lucha, de la actual guerra capitalista?

2.0 Probables beneficios de los Armadores y Perjuicios del Fisco.

Sabemos que la carga y descarga, de las mercaderias, se hace en Antofagasta, en un 50 por ciento por las Obras del Puerto, lo que desde luego aumenta las entradas del Fisco. Pero hoy, aprovechandose de las circuastancia de una huelga, los industriales están haciendo la mayor parte de sus embarques por los puertos de Taltal y Mejillones, lo que les significaria a ellos un gran beneficio el hacer el total de sus embarques por su cuenta, no dándoles al Fisco la participación que podrian obtener las Obras del Puerto Esto, logicamente, redunda en perjuicios evidente para las entradas fiscales.

3.0 La circular del Ministerio del Interior, ino habra-ser-vido de pretexto a los señores industriales para mantener sus intransigencias, haciendo creer algunos Ministros que la pez social se encuentra amenazada por los agitadores profesionales? Convendría antes que se lanzaran estas circulares extemporáneas y en los momentos en que los obreros se encuentran en una huelga legal, que el Gobierno, velando el mismo por la Paz Social, tratara de acuerdo con los medios de que dispone, a buscarle una solución satisfactoria a los conflictos obreros. O para que estos no se produzcan tan a menudo intervenga en forma enérgica castigando a los especuladores, que se enriquecen a costa del hambre y las miserias del pueblo, ¿O seguirá la costumbre de que la cuerda debe cortarse por lo más delgado?

Para terminar debo decirles a mis compañeros, que hoy es más necesaria que nunca que la cordura y el buen sentido se impongan en las filas obreras y que la unidad debe mantenerse a costa de cualesquier sacrificio, para consolidar el triunfo del 25 de Octubre de 1935.



# ELSUGIALISTA

SEMANARIO DE DIVULGACION DOCTRINARIA

PRECIO S 0.40

DIBIGE

EDUARDO RODRIGUEZ

DIRECCION Y ADMINISTRACION SUCRE 918

Año I

Antofagasta, Sábado 7 de Septiembre de 1940

Nuestra palabra de hoy

#### EL ESCORPION

Es dramático el caso político de César Godoy Urrutia. El escándalo que ha guerido formar alrededor de ciertos documentos que comprometían la honradez y dignidad de algunos dirigentes socialistas, no es sino el producto de una desesperación total. La desesperación del hombre que se siente engañado y sólo en una lucha que creyó de buena fé ganarla ampliamente. Cuando él inició su campaña en contra del C. C., pese a las reiteradas órdenes de mantenerse dentro de la disciplina del Partido, no hay duda que buscaba una solución violenta a ese incidente. Le convenia aparecer como yíctima para sue planes y seguramente. venia aparecer como víctima para sus planes, y seguramen-te en lo intimo de su alma se alegró cuando el Cuerpo Di-rectivo se vió en la dura necesidad de expulsarlo. Según propia confesión, la mitad del Partido lo seguiría en lo que él llamaba pomposamente su campaña de restauración doctrinaria.

A Godoy hay que mirarlo en lo que es y no en lo que sus partidarios quieren que sea. Es un hombre que lo dominan las palabras, es la palabra hecha hombre, se pierdominan las palabras, es la palabra hecha hombre, se pierde en el fárrago del discurso. De ahí sus actitudes contradictorias. De ahí su inconsistencia política. De ahí la necesidad absoluta de vivir siempre para una palabra o una consigna, nunca por una idea.

Lo de la restauración doctrinaria no le resultó. Cambió, entónces, de palabra. Ahora se trata de «depuración del socialismo». Mañana, cuando le fracase nuevamente esta grita estéril, será otra cosa. Los que lo conocemos no nos extrañamos.

nos extrañamos.

Pero lo curioso es que el puritano le ha salido un poco tarde. Cuando el señor Godoy formaba parte del C. C. el año pasado, nunca levantó su voz ni dentro de este organismo ni fuera de él, en las bases del Partido, para de-nunciar este atroz comercio con la idea socialista Más aún, mientras vivió engañado desde que se le expulsó de nuestras filas, mientras se le hizo creer que el

Divisionismo crecía y prosperaba en las masas trabajadoras, mientras creyó que era líder y que representaba un papel decisivo en la política chilena tampoco hizo uso de estas armas vedadas, tanto más repudiables cuanto él sabe que detrás de esos documentos no hay negociado ni tráfico con la pureza de nuestro Partido

Sólo cuando por sus propios ojos se desengañó; cuando recorrió Chile de norte a sur y vió la miseria esquél-tica de sus cuadros partidarios, cuando se ilusionó penetran-do en la Pampa árida y heroica, recibido por las muche-dumbres frenéticas; cuando vió que nada de esto había sino un grupito insignificante de hombrecillos que no represena nadie, cuando todo su inmenso castillo se desplomó. el hombre perdió la escasa serenidad que posee y se lanzó por la peligrosa pendiente del escándalo. Sabe que la calumnia no mata pero mancha, que despierta dudas y suspicacias en los hombres de poca fé, en los débiles y en los pacatos. En estas artes es un maestro El instinto popular de nuestras bases de Santiago lo ha bautizado como el Ca-Veneno. pitán

Pero, ese documento emanado de un señor co-pro-pietario del antiguo canódromo en que se hacen proposiciopietario del antiguo canódromo en que se hacen proposicio-nes comerciales a nuestro Partido, no acusa en absoluto a nue tros dirigentes ni menos a Grove. Basta leer la pro-videncia puesta por este último al m neionado documento, que iba dirigido al C. C. En vez de estudiarlo en el seno de él, ver sus conveniencias, llamar al propio señor Alva-rez de la Rivera, para conversar en la intimidad de un ga-bineto, el camarada Grove dice simplemente que pase esta proposición al camarada René Frías, para su estudio. Y proposición al camarada René Frías para su estudio.

nunca más se habló de este asunto. Eso es todo. Volvemos a repetirlo, Godov sahe que hasta nuestros dirigentes, incluyéndole a él, llegaron innumerables propuestas, sugestiones, planes de negociados y de comas hechas por individuos que adoptaban este mismo temperamento con los anteriores Gobiernos, y que creyeron

#### LA CAMARADA EMA ALVAREZ



que en los dos escrutinios realizados a obtenido la primera mayoría para la candidatura de la mejor compare a y la me-jor Socialista del P. S.

### La Acción de Mujeres **Setzilsing**

Tendrá una gran Conferencia Regional el 29

Vendrá una delegada de la Directiva Nacional

La Directiva Nacional de la A M S, ha programado para este mes de Diciembre diverconcentraciones regionales el objeto de estudiar todos los problemas que atañen a la mujer tanto dentro del Par-do como en las diversas actividades.

Es así como a la provincia de

Antofagasta se le ha fijado el día 29 del presente mes para que efectúe la concentración o conferencia Regional.

Para este efecto, se han dictado diversas circulares e instrucciones dando a conocer el temario, reglamento, etc. por que han de regirse estas asambleas que, a no dudarlo, serán de grandísimo provecho para la organización socialista de mujeres.

Temario de la conferencia regional

Este temario se divide en cinco puntos fundamentales, a saber; propaganda, acción so-cial, acción cultural, acción sindical y organización.

Propaganda: Boletines, Clubs deportivos, comisiones de radio; planificación de concentracio-nes, formación de equipos, de prensa y oradoras. Acción social: Brigadas sani-

tarias, comisiones de socorro seccional y regional, roperos seccionales.

Acción cultural: Creación permanente de cursos teóricos y prácticos, ciclos de conferencias en cada region, de conjuntos artísticos,

Acción sindical: Formación de sindicatos femeninos, estudio y presentación de una tesis so-bre actuación de la mujer en el campo sindical, presentarla en los Congresos regionales de la C. T. CH.

Organización: Revisión de los M. reglamentos de la A. M. S. discusión sobre uniformación de nuestro orgnismo

Instrucciones generales Para la preparación de la conferencia se han enviado a cada Seccional los reglamentos impreses, La Jefa de la Brigada que no responda a la preparación de la Conferencia será paración de la Conferencia será inmediatamente destituída de su cargo por la Secretaria Regional respectiva. Toda jefa de Brigada debe iniciar el cumplimiento procediendo a la elección de dos delegadas por cada Brigada Seccional, debiendo estar el pombre de ambas el tar el nombre de ambas 8 días después que se reciba la circular de la Directiva Na-

que el Poder nos iba a marear y hacer olvidar la responsabilidad que pesabi sobre nuestros hombros. Seguramente que en los archivos del C. C. existen muchas de estas proposiciones. Los buitres creyeron en nuestra debilidad, creyeron que adorábamos al Becerro del Oro, que olvidábamos a Ariel para entregarnos a Calibán.

Esa es la piedra del escándalo que ha tocado Godoy en su desesperación demencial. Sabe que la proposición de negociados nunca se convirtieron en realidades. Pero lanzado el veneno queda la duda. Y eso lo deja satisfecho aunque no se compruebe nada. Ese veneno contribuirá a matarlo definitivamente como político y como líder in partibus. partibus.

Es el destino del escorpión.

# Schnake busca en Norteamerica nuevos mercados para nuestros productos

Nuestro camarada O, Schnake, después de su brillante actuación en la Conferencia Panamericana de La Habana a donde fué presidiendo la Delegación Chilena, se dirigió a EE, UU, de Norteamerica a fin de llegar a diversos acuerdos tanto con el Gobierno de Roosevelt como con los banqueros del Banco de Exportación y algunas grandes firmas industriales que tienen negocios con Chile

Es necesario destacar que en la nueva política de buen vecino instaurada por el gobernante estadounidense, la antigua formula de los empréstitos facilitados por Bancos particulares, que adoptan de esta manera la forma más aguda del
imperialismo, se ha reemplazado por una institución semifiscal, el Banco de Exportación,
el que realiza estas mismas
operaciones sin el desmedido
afán de lucro que presidía los
negocios de los grupos financieros de Wal Street. Con ésto ha
salido ganando tanto EE. UU,
que demuestra objetivamente
su espíritu de buena voluntad,
como estos países indo-americanos que son sus clientes obligados, ahora más que nunca
por efectos de la guerra.

Esta nueva situación es la

que ha aprovechado el Gobierno de Chile al contratar un empréstito de 17 millones de dólares destinados a la adquisición de equipo industrial para nuevas usinas o para mejorar las existentes.

Es así como el camarada Schnake ha innovado en nuestras viejas costumbres diplomáticas, y no ha teuido ningún reparo en visitar e inspeccionar minuciosamente, acompañado de los técnicos chilenos, la construcción de las locomotoras de Baldwin de último modelo que se construyen para nuestros ferrecarriles; y para desde ahí, dirigirse a conversar con

los grandes financieros a fin de establecer mejores condiciones para nuestro comercio e industrias.

Su más reciente intervención se refiere a ampliar los mercados del maganeso, un metal indispensables para la industria bélica. Chile produce actualmente de 20 a 24 mil toneladas; con la ayuda de los capitales norteamericanos esta cifra será elevada a 80.000 toneladas. Esto significa oro y prosperidad para el país.

Así, calladamente, sin demagogías torpes, nuestro gran camarada Schnake realiza una obra que prestigia al país y al gran Partido que él supo conducir en momentos memorables y que tiene en él un guía seguro en las horas difíciles.

Nos escriben de Chillán

#### EL PARTIDO SOCIALISTA

(Fraternalmente a mis camaradas de la F. J. S.)

Al contemplar el rápido crecimiento del Partido So ialista admiro con profunda veneración la obra fecunda de esos dirigentes sinceros que cada día van destacándose con relieve de líder del Pueblo. Colocó en primer término la obra premisora del martir inolvidable, Eugenio Matte Hurtado y la no menos laboriosa de los camaradas d'ar-maduke Grove Vallejo y Oscar Schnake Vergara forjadores principales de movimiento de liberación que culminó el 4 de Junio de 1932 que conmovió hondamente al país llenando de esperanza el cerazón de la clatrabajadora pauperizada que vió en el programa del Gobier-no Socialista sintetizado en Pan, Techo y Abrigo, la realiza-ción de sus más caros anhelos y la satisfacción de sus más apremiantes necesidades.

La felonía y la traíción detro ó a este Gobierno popular a los doce días de existencia, tiempo suficiente para que el movimiento de masas adquiriera la visión clara de su porvenir y siguiera su curso orientado y dirigido por socialistas convencidos los que el 19 de Abril de 1933 fundieron su responsabilidad funcionaria dando forma y vida al Partido Socialista, el que más tarde, diera concepción y fortaleza al Frente Popular, organismo que aunó las fuerzas de izquierda y el 25 de Octubre de 1938 obtuvo el más significativo triunfo llevando si solio de los Presidentes de Chile al digno ciudadano radical S. E. Don Pedro Aguirre Cerda.

En el curso de sus funciones el Partido Socialista ha sabido demostrar a la clase gobernante que tiene capacidad política suficiente para dirigir los destinos de la clase trabajadora en beneficio de toda la colectividad creando lo grande, bello y útil que necesita el progreso industrial y cultu al de nuestro país.

Manuel M. Araya Ardiles.

sido la detignación del camarada Eduardo Rodriguez, Director de este Semanario, como Jese de la Brigada de Aspirantes, en reemplazo del camarada Carlos Cuevas que está prestando sus entusiastas servicios en el Departamento Sindical de la Seccional «Eugenio Matte Hurtado»

El camarada Eduardo Rodríguez iniciará su labor en una fecha próxima y estamos seguros que dado su profundo conocimiento de nuestra doctrina y entusiasmo e interés por propagarla, su tarea como Jefe de la Brigada de Aspirantes rendirá los frutos que se desean.

El Camarada Regional en

de las Milicias ha tenido una feliz iniciativa al organizar el Concurso de la Camarada de la Simpatía del Partido Socialista, Seccional Eugenio Matte Hurtado, pues éste servirá para estrechar más aun las lazos de camarada da entre los militantes, simpatizantes, mujeres y jóvenes socialistas.

El objeto de este Concurso es elegir para las Fiestas Patrias, la camarada que reuna las mejores condiciones de simpatía y compañerismo de nuestra Seccional, por medio de una votación que estamos seguros ha de ser sumamente renida y del mayor interés.

#### CULTURIZACION

Como la cultura es la base del desarrollo de la personalidad humana, el Partido Socialista ha creado, entre sus hombres dirigentes, el cargo de Secretario de Cultura, quien tre la misión de organizar ciclos de conferencias, que tienda ha crear entre la militancia el entusiasmo por la cultura, que es el resorte preciso, para lograr tener hombres de Parti-

do, cada vez más responsables y po 'er llegar a implantar el Socialismo, que es nuestro objetivo, sobre bases solida e inrompibles.

Consecuente con nuestro deber, cada Miércoles, el Departamento organiza charlas doctrinarias y científicas, estando a cargo de ellas militantes y dirigentes que dominan completa-(Pasa a la 5.a pág.)

## Noticias de la Sección Antofagasta

Sumamente interesantes son las charlas que semanalmente ee ofrecen en nuestro local a los militantes, simpatizantes y público en g neral, sobre temas doctrinarios y problemas de actualidad, charlas que han estado a cargo del Dr. Jorge Zlatar, Dr. Juan E. Castro y Dr. Juan Quiroga.

Hemos visto con agrado que todas las noches de los Miércoles se llena nuestro local de personas ajenas a nuestro Partido pero que estan ávidas de conocimiento de nuestra doctrina, de nuestros sistemas y proyectos para solucionar los problemas que hoy viven los trabajadores manuales e intelectuales. Socialización de los servicis se médicos, socialización de la agricultura y de las industrias en fin, todo lo que interesa a los chilenos son tratados en estas charlas y a ello se debe el gran éxito que ellas han tenido.

Una noticia que ha causado regocijo si así puede decirse, ha

#### ¡BALDOSAS! ¡LAS MEJORES!

Tubos, bloques hueco de hormigón comprimido. Existencia para entrega inmediata les ofrece:

## La Fábrica de Crisólogo Silva

Casilla 425 - Teléfono 424 - Antofagasta

The state of the s

#### VIDA INTERNA

# La velada en honor del camarada Intendente

Una de las veladas más sim-páticas que se han llevado a efecto en el local del Partido en estos últimos tiempos, fué la del sábado 31 del pasado mes en homenaje al Intendence de la Provincia camarada Ar-turo Ramírez Ba-za con motivo de su natalicio.

El Departamento de cultura había elaborado un atrayente programa el cual se desarrolló satisfactoriamente, dejando en el ánimo de todos los asistentes una óptima impresión por el entusiasmo desplegado por los aficionados, la cultura y el relieve artístico de cada uno de los números de que se componía el programa.

La camarada Lina Jopia de la Brigada Infantil ofreció esta manifestación en hermosas y sentidas frases haciéndole entrega de un ramo de flores. A continuación hubo diversos números de canto y sketsch a car-go de Emma Alvarez, Gaby Otaíza, Nelley Rojo, Angela Pritt, Pedro Chamorro, Félix Perretta; hermosas recitaciones por Lina Jopia y Roberto Oso-rio y monólogos comicos por Julio Labra.

Esta velada contó con el concurso inapreciable de la señori-Venturino, quien canta Alicia tó y bailó al más puro estilo español, regalando a la concurrencia con una hermosa reci-

El camarada Intendente agradeció en emocionadas frases haciendo una breve reseña de su vida de socialista y de su la-bor como funcionario que está al servicio del pueblo, recordan-do que su maestro político ha-bia sido el recordado líder Eugenio Matte Hurtado.

En seguida dictó una interesantisima conferencia el talentoso sociologo y publicista pro-fesor Agustio Venturino quien se refirió a la personalidad del camerada Ramirez haciendo re-

saltar su modestia y su eficiencia que es un ejemplo para todos los funcionarios públicos.

Analizó, de paso, la Revolu-ción Espanola y comparó sus causas con lo que sucede en Chile haciendo notar las gravisimas consecuencias que acarrea el divisionismo entre las zas izquierdistas; los defectos y cualidades de nuestro pueblo; elogió el progreso que está alcanzando en el bienestar y cultura, por medio de un Gobier-no Popular, legítimo triunfo de las clases trabajadoras y debido a la amplia libertad que trae aparejada. Finalmente hizo un fervoroso llamado a la Unidad del pueblo, instándolo a perseverar y a superarse en su lucha contra la reacción.

Fué estruendosamente aplau-dido por el público que llena-ba hasta la calle el amplio local del Partido, en igual forma que lo fué el camarada Inten-

Con un baile familiar terminó esta excelente fiesta cultural.

Homenaje a Héctor Barreto I.

en Anita

## Lo que sucederá según otra revista de Santiago

En la misma revista a que aludimos, aparece el comentario electoral hecho por una nueva publicación santiaguina llamada «Ideas», la que, entre otras cosas, dice lo siguiente:

Por huestra parte, después de haber realizado un parcial estudio, damos un pronostico de los posibles resultados de las próximas elecciones de parla-mentarios. Y en seguida hace un análisis de la forma como afrontaran la lucha ambas comb naciones que concuerda sensiblemente con lo que dice « HOY». De los partidos minoritarios se expresa como sigue: Inconformistas: Este movimiento que en un principio dió la impresión de tener con-siderables fuerzas electorales, desaparecerá definitivamente el 2 de Marzo de 1941. lo posibilidades de hacer triun-far al actual diputado Dr. Berman en Concepción y al Sr. Godoy en caso de que este vaya en una lista con los vanguardistas y obtenga en el primer distrito de Santiago más votos que el Jefe de la V. P. S., lo que es poco pro-

De los Partidos del Frente Popular se expresa así; Radical: le asignan en éste pronostico 48 diputados y con posibi-lidades de alcanzar a 50 con el desplazamientos de otros candidatos del F. P. en Osorno,
Linares o Malleco. Partido
Socialista: Hasta hace poco
esta colectividad tenfa a su favor todos los elementos para lograr duplicar su actual repre-

sentación de diputados, pero el inconformismo ha desorganizasus cuadros en importantes re-giones del país, debilitando sensiblemente sus fuerzas electorales en importantes agrupatorales en importantes agrupa-ciones. (Nosotros agregamos que el llamado inconformismo no nos ha hecho nada. Cuatro gatos y medio—el medio es Godoy—no han logrado tirani-zarnos como hubiera sido el cristiano deseo de nuestros enemigos y otros. Partido Co-munista: Se presenta a las elecciones próximas en inmejorables condiciones y con toda seguridad eligirá 19 diputados y con posibilidades de aumen-tar a 20 su cuota al desplazar el comunista al candidato socialista en Chillán.

Resúmen: Se eligen 147 diputados: Radicales 48; Socia-listas 55; Comunistas 19; democráticos-demócrata 4; radicahocraticos-democrata 4; radica-les-socialistas 1; De las dere-chas: Conservadores 21; Libe-rales 21; Agrarios 2; Otros Partidos: Falange 4; V. P. S. 1; Inconformistas 1 Tales son las cábalas, augu-

res, presagios, pronósticos, vares, presagres, pronosteos, varicinios, o como Ud. quiera l'amarlo que hacen al aproximare esa fecha fatidica para unos, auspiciosa para otros, sobre todo para nosotros los socialistas.

Se alinean, se borran, multiplican, se ponen de todos modos los números tratando de sondear el cercano futuro. Lo único que se olvidan estos señores que se entretienen sacan-

El día 23 del pte. se llevó a efecto una gran concentración pública, en homenaje al cuarto aniversario de la muerte de Héctor Barreto I., el mártir de la juventud, cobardemente asc-sinado por los nacistas criollos en un café de Santiago, en la madrugada de ese día trágico para el socialismo chileno.

Asiatieron con todos sus efec-tivos la A. M. S., la F. J. S. con sus respectivas banderas y Estandartes. En representación del Partido Comunista asistió el compañero Pedro González Z.

Se dió principio a este so-lemne acto con la marsellesa socialista coreada por toda la militancia. A continuación abrió la manifestación el Secretario Seccional camarada Ramón Pastenes, siguiéndole en el uso de la palabra el Secretario de la J. S. camarada Manuel Ro-

En nombre del P. C. habló el compañero Pedro González

varios camaradas más, todos los cuales estuvieron muy felices en sus disertaciones.

Cerró esta solemne manifes-tación el Secretario de Prensa camarada Juan R. Meza, quién hizo una detallada historia de todos los mártires caídos aras del ideal revolucionario. Refiriéndose al camarada Héctor Barreto, dijo que había sitor Barreto, dijo que había sido asesinado por los mismos
que hoy día escudándose bajo
el nombre de V. P. S. pretenden sembrar el confusionismo
entre la masa obrera.

Con grandes vivas a los partidos populares, al Frente Popular y a S. E. don Pedro Aguires Cordo se pose término.

rre Cerda, se puso término a esta manifestación que dejara gratos recuerdos entre la militancia de esta oficina.

#### Nuestro periódico en Anita

Espléndida aceptación a te-nido entre el elemento obrero de esta oficina el primer ejemnuestro periódico «El Socialista», pues esta era una necesidad, que se dejaba sentir desde mucho tiempo.

Un periódico de caracter doctrinario como «El Socialista» está llamado a desempeñar un importante rol entre los obreros, que en su lectura pueden fortalecer su cerebro, y obte-ner un mayor grado de capaci-tación doctrinaria y así tener hombres preparados para las luchas futuras. Nuestra felicitación a la di-

rección de «El Socialista».

do numeritos de pasadas elecciones es que Juan Verdejo ha mucho tiempo que dejó de creer en brujas y menos en brujos políticos.

Nuestro Departamento Técnico Político del C. C. también ha barajado numeritos, pere no numeritos muertos cuando el Partido recién pasaba la edad de la infancia, sino de aquellos que resultan del formidable crecimiento que hemos logrado en estos últimos años. En nuestro próximo número

daremos a conocer este infor-

# Ante el próximo 2 de Marzo de 1941

En el último número de la prestigiosa Revista «HOY», se enfoca el problema electoral en los siguientes términos.

El problema electoral ha sido abordado por la Directiva Superior del Frente Popular, con encomiable espíritu unitario. La desición de entregar su estudio y resolución a una Comisión especial que determine el número, distribución y forma de las ubicaciones parlamentarias que ha de corresponder a cada Partido frentista, ha sido prudente y atinada, pues ha facilitado el entendimiento defini-

El Frente Popular presentará 20 c ndidatos a senadores y 145 candidatos a diputados. La Comisión Electoral, que es la Comisión especial a que aludimos más arriba, ha procedido y dentro de la mayor cordialidad ha hacer la distribución de las vacancias senatoriales en la siguiente forma: 8 para el Partido Radical; 6 para los Socialistas; 4 para el Comunista y 2 para los Democráticos.

En cuanto a las diputaciones ha queda lo terminado definitivamente la distribución de cuotas, quedando únicamente por resolverse 7 vacantes en distritos que eligen un número restringido de representantes; sobre esta matería se adelantaba que ella no ofrecía dificultades insalvables y que la distribución de esas 7 vacantes se haría en forma armónica y a la mayor brevedad posible.

partido: Alejandro Gonzalez Peralta y Domingo R. Irigoyen Tapia, se han valido de la 
intriga y la calumnia para desprestigiar a nuestro camarada 
que por segunda vez ha sido 
reclejido Secretario Seccional y 
que cuenta con el apoyo unánime de todos los Socialistas y 
demás Partidos aliados del 
Frente Popular. Estos dos sujetos pronto tendrán que comparecer ante la justicia para 
que comprueben sus calumnias 
y falsedades que han levantado 
a nuestro mejor camarada de 
ésta Seccional,

También hademos presente camarada Director, que desafiamos publicamente a estos dos gratuitos calumniadores a una apuesta públicamente que ellos tienen más trazas de Rosistas, porque siempre andan cerca de sus Jefes, los cuales pertenecen a las Derechas y no nuestro camarada Seccional que trabaja honradamente sin menoscabar ni desprestiglar a nadie

jetos pronto tendrán que comparecer ante la justicia para decimientos por nuestra publique comprueben sus calumnias cación,

Saludan muy atte a Ud.

Selemías Guerrero G.

M. J. V.

## Distribución de las candidaturas senatoriales

Continúa la Revista «HOY»;
Según informaciones extraoficiales las candidaturas senatoriales se habrían distribuído
así; Partido Radical; 2 candidatos en Coquimbo y Atacama; 1 en Santiago; 2 en Talca,
Maule, Curicó y Linares; y 3
en Cautín, Bio-Bío y Malleco.
Partido Socialista: 1 en Coquimbo y Atacama; 2 en Santiago; 2 en Talca, Curicó, Linares y Maule; y 1 en Cautín.
Partido Comunista: 1 en Coquimbo y Atacama; 1 en Coquimbo y Atacama; 1 en Cautín y Bío-Bío. Partido Democrático: 1 en Coquimbo y Atacama y 1 en Santiago.

Respecto de las «diputaciones

Respecto de las diputaciones se ha hablado de hacer la distribución y fijación de cuotas de acuerdo con los votos preferenciales obtenidos por los

Partidos en la última elección general. De esta manera correspondería al Partido Radical llevar alre ledor de 50 candidatos, 40 al Socialista, 30 al Comunista, 15 al Democrático y 10 al Radical-socialista.

La opinión izquierdista del socialista del socialista del socialista del socialista.

La opinión izquierdista del país ha celebrado grandemente la celeridad y armonía con que la directiva de la poderosa combinación se abocó y resolvió el problema electoral, lo cual no es sólo una manifestación evidente de una efectiva unidad y solidaridad entre las colectividades integrantes del Frente Popular, sino un vigoroso antecedente del gran triunfo que debe obtener en las urnas del próximo marzo.

Así se expresa la Revista «HOY» escrita para la gente que piensa.

#### El Comité Socialista Pro-Ayuda Damnificados de Cecilia obtuvo buen éxito su kermess a beneficio de los damnificados de Tocopilla

#### BALANCE

Los días 17 y 18 de Agosto se realizaron en la Oficina Cecilia Kermess a beneficio de los damnificados del aluwión de Tocopilla, éstas fueron organizadas por el Comité Socialista de Seccional Oscar Cifuente de esta Oficina, el resultado del balance es el siguiente:

Entradas: Salid	Salidas:	
Día 17 de Agosto \$ 3.637 90 3.098 00	5_	5.330.40
Total \$ 6.735.90		
Entregado Comité	\$	1,405,50
Suma igual	s	6.735.90

La suma entregada al Comité por el Secretariado Seccional fué remitida al señor Intendente de la Provincia, con el objeto de que por su intermedio haga llegar a manos de los compañeros en desgracia esta ayuda pecunaria, que servirá para aliviar en parte su desgracia que los obreros de Cecilia han lamentado con profunda pena.

#### Nos escriben de Cecilia

Señor

Director de el «Socialista»

Antofagasta

S. nor:

Ruego a Ud. tenga a hien de publica este a tículo, contestando a los que renuncian al partido de nuestro líder camarada Marmaduke Grove, en una de las ediciones del próximo mes pasado donde figuran cinco firi as; de las cuales, dos han desmentido que son: Luis Gonzalez Délano y Alberto

Muñoz Aguilera, que ellos jamás han hecho semejantes declaraciones sino que se les ha
tomado sus nombres para menoscabar a nuestro glorioso
Partido y Seccional de Cecilia. Y más aun para desprestigiar al mejor camarada Pedro
Campos, Secretario Seccional
Cecilia, donde han hecho aparecer como un ex Rosista, siendo que el camarada Campos jamás ha pertenecido a ningún
partido Derechista sino que
única y exclusivamente al Partido Socialista Estos dos renegados expulsados de nuestro

# Jorge Tarbuscovic Dulcic ARQUITECTO

Utilice los servicios de un arquitecto y obtendrá:

GALIDAD

CONFORT

Y SEGURIDAD

EN SUS CONSTRUCCIONES

Telefono No. 20 -:- Casilla No. 248.

A n t o f a g a s t a

## Sirve a cultura popular la Editorial Socialista

Más de 500,000 folletos se han impreso en un año

Más de 500,000 folletos ha lanzado a la circulación la Editorial del Partido Socialista, en una jornada de un año en que se han impreso treinta interesantes estudios sobre problemas económicos, agrarios, históricos, filosóficos, sanitarios y de otras variadas indoles, c mo asimismo la palabra de nuestros parlamentarios en el Cougreso.

De estos 500000 folletos, to-

De estos 5.0 000 folletos, todos han sido distribuídos desde
Arica a Magallanes, algunos
están totalmente agotados, como «Fundamentos del Marxismo», de Julio César Jobet, del
cual sale en el curso de estos
últimos días la regunda edición,
y otros próximos a aparecer,
como «Cancionero de las Milicias Socialistas», cuya edición
de 20.000 ejemplares se hizo
escasa para atender a las demandas.

El libro más interesante que

se haya impreso, es, sin lugar a dudas, el que escribiera el Ministro de Fomento, señor Oscar Schnake Vergara, intitulado «Política económica de Frente Popular». El talentoso miembro del Partido Socialista plantea los problemas fundamentales de nuestra realidad económica, y propone las medidas salvadoras.

La Editorial Socialista ha tenido, pues, un arduo movimiento. En el orden cultural ha servido de manera provechosa a los trabajadores de Chile. Asimismo ha expedido a provincias valiosos libros sobre asuntos económicos e históricos escritos por las mejores mentalidades del mundo.

Su librería es una de las mejor dotadas, y pueden formularse pedidos desde provincias a casilla N.o. 4338.

#### **CULTURIZACION**

(De la 2a. pág.)

mente las materias a tratar. Las charlas científicas han sido desarrolladas por médicos socialistas, habiendo obtenido éxitos completos y franca aceptación y atención de nuestra militancia, ávida de saber. Entre las conferencias de carácter Científico, merece especial mención, la desarrollada por el Dr. Jorge Zlatar, titulada «Medicina Función Social del Estado o Socialización de la Medicina» tema de mucho interés ya que demuestra que solo en un Estado Socialista, la Medicina puede dar cumplimiento a la función que le corresponde, de ser la aliviadora de los ma les de toda la humanidad y no aliviadora de aquellas personas que tienen posición holgada como sucede actualmente. Las charlas doctrinarias han

Las charlas doctrinarias han tenido del mismo modo la más franca aceptación de la militancia, puediendo ver que cada día aumenta el interés por escucharlas.

Amenizan las charlas, agradables números de variedades, prolijamente preparados por la entusiasta componente del Departamento, camarada Adela Jopia. Entre los aficionados que se han destacado por el entusiasmo y corrección en su desempeño, podemos citar a los camaradas Víctor Labra, l'edro Chamerro, Félix Perreta, Nelly Rojo, Filomena Rodríguez, Ema Alvarez, Lina Jopia, Gabi Otafza, niñitos Ruiz, Eugenio Rojo y otros militantes que se nos secanam.

El Miércoles 28 del mes pasado, se efectuó una charla sobre «Enfermedades de Trascendencia Social» a cargo del Dentista camarada Juan Quiroga, La odisea del camarada telegrafista

Para los cristianos el día de descanso y de cumplir los deberes religiosos es el domingo; para los griegos, el lúnes; para los sirios, el imiércoles, para los egipcios, el jueves; para los turcos, el viernes; y para los judios, el sábado; y para los telegrafistas del Estado?.— Ninguno.

Según la Biblia, Dios cuando creó el mundo trabajó seis días y descansó el séptimo.

y descansó el séptimo.

Por qué los telegrafistas no tienen descanso dominical? No son acaso seres humanos? No es posible que puedan descansar algún día de la semana, aunque no más sea a lo turco?

#### A todos los socialistas

El periódico que tienes en tus manos se financia exclusivamente con tu aporte. No tenemos capital, ni el Partido Socialista es un Partido de ricos que nos puedan ayudar.

que nos puedan ayudar.

Hemos aumentado las páginas a seis debido a la acogida
dispensada por los camaradas.
El próximo número saldrá de
ocho. Pero si Ud es reacio en
comprar el periódico, en difundirlo entre sus amigos o conocidos; sino paga oportunamente
su ejemplar o los que le hayan
encomendado vender, entonces
«El Socialista» dejará de apa-

Y habrá sido Ud. quien haya contribuido con su falta de responsabilidad a este resultado.

ya contribuido con su inita de responsabilidad a este resultado. Si Ud. debe dinero a la Administración, páguelo ahora mismo; difundado, hasta que lleguemos a los 2 000 ejemplares, Entonces, todos nos sentiremos satisfechos.

siendo ilustrada con proyecciones cinematográficas, gentilmente cedidas por la Oficina de Educación Sanitaria de la Caja de Seguro Obligatorio, a agradecemos la charla en mención la que tuvo un gran éxito.

### Los Precandidates de nuestro Partido

En la elección interna realizada por la Seccional para elegir los precandidatos a diputados a elegir en las elecciones generales del 2 de Marzo de 1941, obtuvieron las cuatro más altas mayorías, los camaradas

> Vicente Ruiz Mondaca Luis A. Muñoz Espinoza Eusebio Maidana Gonzalez Juan Enrique Cartro D.

Conforme a la reglamentación existente sobre la materia, es el Comité Central del Partido quien elige en última instancia a los que deben figurar como candidatos socialistas, tomando en cuenta diversos factores, entre ellos, los tres años de permanencia en el partido.

# "RESTAURANT POPULAR JOSE SANTOS OSSA"

ALMUERZO Y COMIDA SANA, ABUNDANTE Y BARATA Concurra Ud. y se convencerá

Atendido por el Administrador personalmente.

ALTOS MERCADO MUNICIPAL

## Una ley que favorece a los capataces y jornaleros de la Administración de la Obra de los Puertos

aprobó la Cámara de Diputados a indicación del camarada Ruíz

En los últimos días del mes de Agosto, la H. Câmara de Diputados consideró en una de sus sesiones, un proyecto de ley que favorece a los capataces y jornaleros de las Administraciones de los puertos de la Repúb ica. Esta aprobación por parte de la Cámara de representantes se debió a una oportuna intervención de nuestro camarada diputado Vicente Ruiz, quien expresó en esa oca-sión que la ley 6.232 había fijado una escala de sueldos y un plazo para acogerse a los beneficios de la jubilación, pero como su despacho había demorado más de dos anos, hubo

que centemplar el alza que habían experimentado de nuevo los salarios. Con este ob-jeto se presentaba el proyecto a que estamos aludiendo el que dice lo siguiente.

Artículo primero.— Para los efectos del cómputo de sus respectivas pensiones, auméntase a las cantidades que se indic in los salarios anuales asig-nados por la ley 6.232 de 2 de Septiembre de 1938, a los jornaleros y capataces de movi-lización de las Administraciones de los puertos de la República: Capataz ..... \$ 10.800 8.640 7.200 Capataz ..... Jornalero .....

Artículo segundo.- Concédese un plazo de sesenta días, contados desde la promulgación de la presente ley, para que se acojan a la jubilación aquellos capataces y jornaleros que se presentaron fuera del plazo establecido en el artículo séptimo de la ley 6.232 ya citada.

De e-ta manera se ha venido a hacer verdadera justicia a estos compañeros que tienen perfecto derecho a gozar de mejores sa'a ios. El plazo de sesenta días que fijaba el proyecto fué ampliado a seis meses para que se pulieran acoger a los beneficios de la jubilación los que no lo hicieron oportumente.

# Grove se preocupa de problemas del Norte

Construcción de un Liceo de Niñas, obras de agua potable de Toconao y de vialidad planteó al Ministro de Fomento

En su áltima jira por las provincias del norte, el Presidente del Frente Popular, senador don Marmaduke Grove, se avocó al estudio de interesantes problemas de vital importancia para la Zona, por lo que signi-fican para la economía nacio-nal y para la absorción de la cesantía que en estos momentos empieza a producirse y q e amenaza con agudizarse a consecuencia de los efectos de la guerra europea en nuestro país.

El senador señor Grove tomó especial interés por la pronta solución de dichos problemas y es así como se entrevistó con el señor Ministro de Fomento subrogante y con el subsecretació de ese Ministerio, señor Arturo Zúñiga Latorre, a quienes planteó de una manera clara y documentada, entre otros asuntos. los referentes a la construcción de las obras de agua potable de Toconao a Antofagasta, lo que permitirá dar agua a la ciudad

y a las salitreras, permitiendo en la construcción de dichas obras el empleo de miles de trabajadores. Al mismo tiempo hizo ver la necesidad de acelerar la construcción y reparación de diversos caminos necesarios en aquella región, disponiéndose de los fondos necesarios pa-

Especial interés ha tomado el senador señor Grove por la cons trucción del Liceo de Niñas de Antofagasta y a la vez por los trabajos para el ferrocarril de Antofagasta a Salta, para lo cual pidió se apure el tendido de los rieles, ocupando mayor cantidad de obreros.

Tanto el Ministro de Fomento como el Subsecretario prometieron el señor Grove preo-cuparse vivamente de la rápida solución de los problemas por él planteados y que tanto interesan a la región norte del

#### NOTICIARIO SINDICAL

El 14 de Agosto ppdo, se solucionó, con efectivos beneficios para los empleados y obreros, el conflicto que se venía tra-tando y que fué planteado por el personal de las empresas Importadoras de Petróleo Sell-Mex, West India, Gibbs Williamson y Duncan Fox.

El Sindicato Profesional formado por este personal, consi-guió a un año de existencia legal, este importante triunfo, pués el aumento de \$ 3 diarios en los salarios, los aumentos a los empleados Choferes y Bom-

beros, los recargos por trabajos extraordinarios y las bonifica-ciones acordadas, constituyen un mejoramiento efectivo que es el primero conseguido en la Provincia por un Sindicate Mixto, de Empleados y Obre-

Se beneficiaron con este aumento 57 obreros y 8 emplea-dos todo lo cual representa un mayor gasto anual a las empresas de \$ 73.799.

El 17 de Agosto ppdo., el Sindicato Profesional de Em-pleados del Club Hípico, organismo que ha obtenido ultimamente su personalidad jurídica, elevó a la Empresa un pliego de paticiones de mejoramiento de sueldos

Este pliego fué tratado en princípio entre el Directorio del Sindicato y representantes de la Empresa ante el Inspector del Trabajo señor Arancibia, obteniéndose acuerdo para en-trar en conversaciones directas que hasta el momento están encaminadas a una solución efectivamente beneficiosas para los empleados,

Oportunamente daremos cuenta del resultado final.

Por decreto No. 319 del 12 de Junio ppdo., el S. Gobierno creó una Junta de Conciliación Especial para la Industria Salitrera de la Provincia de Antofagasta, Junta que; como su nombre lo indica, teodrá la misión de tratar y conocer de todos los conflictos del trabajo que se presenten en la Provincia en relación con las actividades de la industria del

Conforme al decreto en cuestión el señor Intendente de la Provincia designó los miembros a componer la citada lunta, que son los siguientes: PATRO-NALES: Carlos Navarro, Arturo Fuenzalida y Octavio Peña; EMPLEADOS; Luis Molina; y OBREROS: Hugo Gárate y Manuel Mellado. Como Subrogantes fueron designados: PA-TRONALES: Jorge Babra, Pedro Lencién y Alfredo Cabrera; de EMPLEADOS: Andrés Yañez; y de OBREROS: Marce-lino Mena y José Trejo.

Con motivo de la nueva or-ganización dada a Empresa Fundición «Luis Orchard», en sociedad con el Inst. de Fo-mento, el Sindicato Industrial ha entrado a participar en las utilidades que ha arrojado el Balance por los meses corridos del año, practicado por este motivo, estando próximo el reparto de la suma de \$ 10.701.40 mitad que se entregará a los obreros y mitad al Sindicato. En el mes de Julio ppdo. la Cía Cervecerías Umdas ajustó

la participación de las utilidades de la Industria correspon-te al Sindicato Industrial de los obreros de esa Empresa, distribuyendo por tal concepto, de acuerdo con el balance del 30 de Junio podo, la suma de 8 73.205 76. A fines de Julio pasado pagó

la mitad de esta suma, o sea \$ 36 602.88, debiendo entregar próximamente la otra mitad al Sindicato, de acuerdo con la

Con el mejor de los éxitos ha coronado su labor de organización y trabajo en pró del mejoramiento de los salarios de su gremio el Sindicato Profesional de Operarios de Sastrerías, consiguiendo que la Comisión Mixta de Salario Mínimo creada, conforme la ley, para ir a la regularización de los salarios de esta actividad de trabajo, dictaminara un aumento efectivo en las tarifas de sastrería y confección en forma de que esa gran porción de modestos y esforzados tra bajadores de la aguja, hombres y mujeres, que en sus domicilios se queman la vista para conseguir el pan de los suyos, consiguiera un paso de avan-ce en el justo reconocimiento de su trabajo.

Esos salarios miserables de \$ 3 por decena de confección han desaparecido y, poco a po-co, siendo este el primer paso, se ha conseguido que los in-dustriales de este ramo vean con más justicia en lo concer-niente a remunerar mas humanamente el esfuerzo agotador

de sus operarios.

Desde el 10, del mes en cur-so rigen, como obligatorios pa-ra pagar en todos los establecimientos de sastrerías y confección de Antofagasta, los nuevos salarios a los cuales los patrones deben ajustarse bajo pena de caer en severas sanciones.

Imprenta "Selecta - Latorre 560